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如何解决产业集聚区建
设过程中的产城融合问题？
如何实现务实科学招商？昨
日，国内多位知名专家齐聚周
口项城，就新型城镇化下的产
城融合、政府创新招商引资新
模式、打造服务型政府等主题
进行深入探讨。

此次活动由河南集聚产业
咨询有限公司主办，全球商报

联盟理事长、原深圳报业集团
总编辑、原《香港商报》总编
辑、《东方风来满眼春——邓
小平同志在深圳纪实》作者陈
锡添，资深媒体人、《工人日
报》社会周刊编辑部主任石述
思，中国城市发展战略研究会
副会长易鹏，中国经济体制改
革研究会公共政策研究部高
级研究员管清友，中华民营企

业联合会副会长、河南集聚产
业咨询有限公司首席执行官杨
建国等多位专家学者齐聚项
城，纵论我省产业集聚区建设
的发展路径，探讨项城产业集
聚区的产城融合新模式。

众多专家学者认为，作为
支撑“河南梦”的强大引擎，河
南产业集聚区建设为海内外
客商投资中原提供了宽广平

台，在推动经济社会发展和产
业优化升级方面起到了重要
作用。经过 4 年多艰苦磨砺，
河南首批 180 个产业集聚区
已初露芳容，呈现出生机勃
勃的发展势头。座谈会上，
针对如何实现产城融合、务
实招商等问题，不少专家学
者建议，地方政府应努力打
造公平、公正、公开的服务产

业集聚区建设体系，在建设产
业集聚区时，注重配套建设教
育、卫生等公共服务设施，最
大程度实现产城融合。在招
商引资方面，应多开展产业
链、小分队招商，深入挖掘产
业链上下游资源，根据地方经
济特色实现科学务实招商。
郑州晚报记者 辛晓青/文
马健/图

地方的口碑形象直接影响到了招商
引资工作，“作为河南老乡，我在外地深刻
地感受到这些年家乡社会经济的进步，但
是今天我们面对的是复杂、充满巨大挑战
的新形势，从这个角度来说，各地政府必
须要改善政府形象为招商引资创造条
件”。昨日，石述思从全媒体时代影响力
的塑造、政务微博与政府好口碑方面阐述
了自己的观点。

首先，石述思通过几个在网络上不断
发酵的事件开场，“中国红十字会与郭美美
的战争、两桶油和多数人的战争、全民围剿
城管……这些都是从网络上引发的，导致
政府机构的形象受到了很大的影响。”他介
绍，到去年6月，中国互联网上网人数5.64
亿，其中使用移动电话上网人数4.2亿，互
联网普及率达到 42.1%。在这样的情况
下，所有的媒体都在重新寻找受众，找回原
先的影响力，这种情况下政府如何去发声，
去吸引自己服务的受众，维护受众，从而推
动经济发展，成了一个新的命题，“这件事
貌似和招商引资没关系，但其实有着巨大
的内在联系”。

随后，石述思从政府的传播上提供了几
个可行性建议，同时也指出，面对网络上爆
发的各种危机，政府机构应对不力。他认
为，在全媒体时代要关注三个要素：主流模
式、公众情绪和创新表达，“目前我们就是要
找准主流模式，再通过关注公众的情绪，进
一步完成我们政府内表达的创新。比如央
视的一个专题‘你幸福吗？’，效果非常好”。

石述思认为，只有政府在全媒体时代的
形象维护好了，才能在招商引资以及社会管
理上，赢得主动，获取民心和企业的归属。

“新型城镇化该怎么
搞？必须要树立以人为核
心的城镇化理念，把富民、爱
民作为核心目标，注重配套建
设医疗、教育、文化等公共服
务设施。特别在产业集聚区
建设过程中，要注重‘留白’，
为城市的未来发展预留下一
定空间。”昨日，谈起新型城
镇化和产业集聚区建设，中
国城市发展战略研究会副会

长易鹏开宗明义。“没有产业
支撑的城镇化是海市蜃楼。”
易鹏认为，在新型城镇化和
产业集聚区建设中，必须实
现土地集约使用，努力寻找
可持续、高质量、有未来的产
业来支撑产业集聚区发展。
比如对于健康、教育、生物医
药等富有发展潜力的朝阳产
业，应该通过产业链延伸，实
现集群发展。

他还具体阐述说，在产
业集聚区建设过程中，要注
重融合，不要分离。除建设
工厂外，还要配套建设教
育、医疗、商业设施等，要把
生活设施、产业设施都放在
一起统筹考虑。一些具备条
件的地方可以先期进行基础
设施投入，科学建设排污口、
地下管道、城市主干道等基
础设施。为了给城市未来发

展留下足够空间，可以多建
设一些大广场、大公园，为未
来社会和经济发展提供足够
的土地储备。

“在融资方式上，要力求
创新，地方政府可对未来人
口趋势进行科学预测，以便
对城市进行科学规划，同时
还要培育专门研究投融资的
专业团队。”结束采访时，易
鹏提出诸多中肯建议。

放松管制，构建“市场型”政府
管清友：中国经济体制改革研究会公共政策研究部高级研究员

产业集聚区建设要注重“留白”
易鹏:中国城市发展战略研究会副会长

论坛上，管清友主要就
公共服务建设与市场型政府
的构建谈了自己的观点，他
同时提出了一个产城融合的
新思路，“留住产业工人，才
能实现人口聚集，实现人口
聚集，产城才能真正融合”。

强化市场，放松管制，
改善供给。对于政府转型
有什么含义？管清友认为，

在社会大变革的今天，各级
政府也都处于一种改变的状
态，但是因为思路的混乱，虽
然也有锐意进取的政府，但
是一些地方政府面对变革出
现了无所适从的状态，“我认
为首先是要放松管制，政府
市场化”。他从投资方面谈
了具体的表现，“从地市一
级、县级政府来看，我们要转

变工作作风，放松管制可以
作为政府转型的一个重要突
破口”。他认为，放松管制不
是政府什么都不管，而是从政
府管理的权限来讲，“我们现
在是什么都要管，大家是什么
都要找政府。造成现在的状
态跟政府的大包大揽有关系，
所以政府要从思路上转变”。

在产业集聚区和招商引

资背景下转变政府职能，管
清友认为不要把人口当成包
袱，这恰恰是一个优势，“原来
很多乡镇只是卖衣服，现在有
很多专业服装店铺了，原来只
是卖家电，现在开始卖汽车了，
人口聚集本身就为发展带来很
大的基础。留住产业工人，才
能实现人口聚集，实现人口聚
集，产城才能真正融合”。

目前我们就是要找准主流
模式，再通过关注公众的情绪，
进一步完成我们政府内表达的
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新型城镇化
该怎么搞？必须
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心 的 城 镇 化 理
念，把富民、爱民
作为核心目标，
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疗、教育、文化等
公共服务设施。
——易鹏
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原 来 很 多 乡
镇只是卖衣服，现
在有很多专业服
装店铺了，原来只
是卖家电，现在开
始卖汽车了，人口
聚集本身就为发
展带来很大的基
础。留住产业工
人，才能实现人口
聚集，实现人口聚
集，产城才能真正
融合。——管清友
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改善政府形象
为招商创造条件
石述思：资深媒体人
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